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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

ATA Nº. 05/2023 2 

(Plenária Presencial) 3 

Aos vinte um dias do mês de março de dois mil e vinte três, às quatorze horas, reuniram-se 4 

para Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto Alegre, , 5 

na sede da Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social – SMDS, Avenida João Pessoa, 6 

1105 – Bairro Azenha – Porto Alegre-RS, sob a Presidência de NELI MIOTTO, com a 7 

presença dos: 8 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL  9 

Roselaine Aguirre, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos Necessitados – SPAAN; 10 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal; Ana Beatriz da Silva Freitas e Anete Maria 11 

Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré; Neli Miotto, Bancos Sociais do 12 

Rio Grande do Sul; Priscila Ballestrin, Parceiros Voluntários; Mirna Portuguez, IGG 13 

PUCRS; Lisiane Gomes, Associação Comunitária do Campo da Tuca – Accat; Raquel 14 

Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP; Elisiane 15 

Albuquerque, Asilo Padre Cacique; e Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade. 16 

CONSELHEIROS DO GOVERNO  17 

Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS; Maria da Graça Furtado, Fundação de 18 

Assistência Social e Cidadania – Fasc; e Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal da 19 

Cultura – SMC. 20 

DEMAIS PRESENTES  21 

Lira Rios, Gerência do COMUI; Patrícia Costa Ribeiro, Taquígrafa – TG Taquigrafia.  22 

Após a conferência de quorum foram iniciados os trabalhos da Ordem do Dia. 23 

- ABERTURA, APRECIAÇÃO DE ATA e PAUTA:  24 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Quero dar as boas-vindas a todos, a 25 

todas. Ao Seu Ruy, que é o bendito fruto aqui. [Risos]. Então, dar as boas-vindas e dizer que é 26 

muito bom ter vocês presencialmente aqui. A gente sente falta desse contato com as pessoas, 27 

de olhar no olho das pessoas e poder de alguma forma fazer essa conexão, às vezes com as 28 

palavras, às vezes com o olhar, às vezes com as próprias discussões, isso é extremamente 29 

importante. Então, damos abertura a nossa pauta de hoje, lembrando que nós vamos fazer as 30 

reuniões quinzenais presenciais aqui das plenárias e quinzenalmente virtuais. É uma forma da 31 

gente conseguir se reorganizar para estar voltando às nossas plenárias e ocupando os nossos 32 
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espaços. A ata nós não recebemos para aprovação, fica para a próxima plenária. A pauta, 33 

alguém gostaria de acrescentar alguma coisa? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 34 

Cristal: Sim. Eu e o Seu Ruy fizemos uma visita ao Solar Anita Garibaldi. O relato está feito, 35 

mas nós saímos para acompanhar na ida à Santa Casa e ficou no computador. Eu esqueci que 36 

era presencial e não trouxe o relato. Podemos fazer o relato. Neli Miotto, Bancos Sociais do 37 

Rio Grande do Sul: Depois encaminha para a Lira, ela tem o Sei e inclui ali. Mais alguma 38 

pauta? Não? Câmara de Registros, então. A Nora e o Seu Ruy com a palavra, então. 39 

- CÂMARA DE REGISTROS: Solar Anita Garibaldi. 40 

Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Alguns detalhes, assim, não vão estar bem 41 

exatos. A visita que nós fizemos, nós fomos atendidos pela coordenadora do solar, ela é 42 

técnica em enfermagem. Hoje ela está atuando mais como coordenadora do que propriamente 43 

na atividade interna. Essa geriatria está localizada no Bairro Boa Vista, próximo ao Clube 44 

Libanês, em uma casa de 600 m² e poucos. Uma casa de conta com 17 quartos e 13 banheiros. 45 

O Bairro Boa Vista é um bairro só de mansões. Então, a gente se surpreende, mas pela 46 

localização a gente sabe que essa casa não é única e lá deve ter casas até maiores. É uma casa 47 

alugada e ela disse que não pretendem sair de lá. As condições da casa são muito boas, ela 48 

está muito bem estruturada, tem pato na frente e atrás. Todas as suas dependências seguem 49 

mais ou menos um padrão, com dependências muito bem delineadas. Tem três salas de estar, 50 

tem um refeitório, tem um posto de saúde muito bem estruturado. Existem 9 quartos que são 51 

de residentes individuais e eles têm um total de 31, né? Eleonora Kehles Spinato, Clube de 52 

Mães Cristal: Capacidade para 31 e estão com 29. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 53 

Amizade: Tem esses 9 quartos e ainda restam 8 quartos, que estão divididos entre duplos, 54 

triplos e um quarto que é quádruplo. Eu vou deixar que tu fales sobre a equipe. Eles têm um 55 

padrão de atendimento, onde pelo o que a gente viu da casa e pelo padrão de preço, são 56 

pessoas de classe A. Os fisioterapeutas ao mantidos pelas famílias. A locomoção, quando 57 

necessário, também é mantido pelas famílias. Tem um caso excepcional, eles são atendidos 58 

pela região ali, eles têm boa relação com a unidade de atendimento da região. Os valores 59 

pactuados lá, o valor mínimo é de R$ 5.800,00. O valor máximo é de R$ 11.800,00. É um 60 

local de alto padrão mesmo. Eleonora, não sei se esqueci de alguma coisa.  Eleonora Kehles 61 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Todos os quartos com ar-condicionado, são amplos, tem 62 

janelas imensas, bem arejados, com roupeiros, a maioria com banheiro privativo. A gente 63 

nunca viu um residencial com tantos banheiros assim, são 13 banheiros. Todos eles com 64 
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campainha de emergência. Se eu não me engano, acho que são 7 com grau de dependência 65 

três. Tem elevador na casa e onde tem a escada tem portão, ninguém passa. A lavanderia é 66 

própria, fica no fundo. O pátio é imenso, tanto a área da frente quanto no fundo. Uma coisa 67 

que nos chamou muito a atenção, que nós pedimos que eles providenciem com urgência, é 68 

que a casa está há 2 meses sem enfermeira. A enfermeira saiu e eles estão no processo de 69 

escolha, só que a gente considera que está muito lento esse processo. Eles temática 06 70 

técnicos de enfermagem, 05 cuidadores, 02 cozinheiros, médico de 15 em 15 dias, nutri de 15 71 

em 15 dias. Tem TO, que dão trabalhos de pintura. Ela disse que tem que ter duas vezes por 72 

semana Bingo, que é sagrado, elas querem Bingo. Tem pet-terapia também. São bem 73 

assistidos. Tem mais pessoas em serviços gerais, o que é difícil nas outras, mas é uma casa 74 

imensa, de 600 m². Muito boa casa, tem elevador, nas escadas tem o portão que isola, tem 75 

dispensa separada, tem telas nas janelas, telas nas portas. Uma cozinha bem ampla. O posto de 76 

enfermagem também é bom, medicação individualizada nas caixas, prontuários bem corretos. 77 

Tem câmeras de monitoramento por toda a casa. É o que eu me lembro assim. Ruy Pedro 78 

Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: A única coisa que a gente reforçou e insistiu é a questão 79 

da enfermeira. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Na época de pandemia 80 

teve um surto, quase toda a casa em 2020. Mas isso não nos surpreende, porque teve na 81 

maioria das ILPIs. Tiveram 04 óbitos. A documentação, o PPCI está vigente até 2025, o de 82 

localização também vigente, o sanitário também. Nós questionamos se a vigilância sanitária 83 

não tinha percebido que estava sem enfermeira, mas quando a vigilância foi ela a recém tinha 84 

sido demitida. É bom a gente dar uma ligada daqui algum tempo para ver se já contrataram a 85 

enfermeira, porque isso a gente não pode deixar passar. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre 86 

Cacique: Mas se eles têm alvará sanitário é porque tem um responsável técnico. Eleonora 87 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Si, mas a enfermeira não tinha sido demitida ainda, 88 

foi em fevereiro. Mas é uma casa muito organizada. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da 89 

Amizade: Ela nos comentou que a saída da enfermeira foi a pedido dela. Estão em processo 90 

de seleção. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas a casa não pode ficar 91 

muito tempo sem. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Mas a gente sabe que 92 

contratar profissional técnico, qualquer graduação, é um processo bem difícil. [Falas 93 

concomitantes]. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: É isso. Neli Miotto, 94 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Podemos colocar em votação. Quem aprova o 95 
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parecer? [Contagem dos votos: 13 votos favoráveis; nenhum voto contrário; nenhuma 96 

abstenção]. APROVADO POR UNANIMIDADE. Vamos para os Informes já. 97 

- INFORMES. 98 

Semana passada eu fui no Instituto de Psicologia da UFRGS, que trabalham diretamente com 99 

os idosos. Foi muito bom mesmo, tanto que a professora pediu para que a gente voltasse lá, 100 

porque os alunos que estavam, salvo algumas exceções, apenas três sabiam para que era o 101 

Conselho, o resto ninguém sabia. Então, eles acharam muito importante a gente poder ir lá 102 

falar do conselho, do papel, as funções do Conselho. A gente ficou de marcar nova data para 103 

ir lá conversar de novo. O que me surpreendeu? Aí é um olhar meu, que a maioria dos 104 

acadêmicos que estavam lá não são adolescentes, por exemplo, que a gente espera que sejam 105 

adolescentes entrando na universidade, era um pessoal dos seis 30, 30 e poucos anos. Então, 106 

isso também me deixou pensativa, o quanto a gente está divulgando o Conselho só para nós. 107 

Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Ninguém conhece. 108 

Eu vejo pelos meus familiares e conhecidos, eu falo do Conselho e ficam meio assim. 109 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Tem uma coisa que nós percebemos na 110 

conferência, que tinha uma das questões da conferência que perguntava: você conhece o 111 

Conselho Municipal do Idoso? E depois nós erramos, nós tínhamos que ter colocado as duas 112 

coisas, porque tem gente que fala em Comui e não sabe que é o Conselho. Quando a gente vai 113 

fazer visita e diz que eles precisam se cadastrar no Conselho e tal: “O que, mas é o Comui?” 114 

Então, eles não sabem. Quando nós formos fazer essa pergunta tem que colocar Conselho 115 

Municipal do Idoso, porque às vezes eles só conhecem a sigla. Anete Maria Nunes de 116 

Oliveira, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Qual o conceito de conselho para as pessoas 117 

em geral? É um órgão público, que tem gente que só mama nas tetas do governo, ganha bem. 118 

[Risos]. Eles não têm noção para que existe um conselho. [Falas concomitantes]. Neli Miotto, 119 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Eu acho que a gente pense de alguma forma em uma 120 

divulgação do próprio Conselho. Então, é isso. Alguém tem mais algum informe? Priscila 121 

Santana, Parceiros Voluntários: Eu tenho. Passar aqui um informe que a Câmara de 122 

Projetos, na semana passada, nós temos as nossas reuniões semanalmente e sempre nas 123 

sextas-feiras. Nós combinamos em grupo de começarmos a fazer essas reuniões de forma 124 

presencial, assim como estão voltando também as plenárias, para a câmara ter essa sistemática 125 

novamente. Então, nós até encaminhamos um e-mail para a Lira pedindo uma sala para que 126 

seja nas terças-feiras pela manhã. Então, nós passaríamos a nos encontrarmos, semanalmente, 127 
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presencialmente, das 10 ao meio dia aqui mesmo, depois já ficaríamos direto para a plenária. 128 

Só não nos ligamos de ser quinzenalmente virtual e presencial. É até por uma questão 129 

logística eu diria. Por isso que eu acho que a gente vai rever. Até porque a câmara precisa 130 

retomar alguns processos. Na realidade, a composição do grupo, em função das demandas que 131 

chegam, nós estamos com um grupo mais... Não digo que reduzido, mas a gente tem um 132 

grupo, mas estamos sentindo falta de alguns componentes. Então, até questionamos a Lira se 133 

houve substituição com a saída do Jair, suplente e até mesmo os titulares das secretarias. 134 

Então, seria nesse sentido. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Perfeito! O 135 

Leandro disse que fez essa solicitação ou iria chamar as secretarias para fazerem as indicações 136 

dos conselheiros. Agora nós temos um informe do Clube de Mães do Cristal. Eleonora 137 

Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: O Clube de Mães do Cristal faz muito tempo que 138 

tem uma questão cultural, há muitos anos que tem parceria com a Cultura, com a 139 

Descentralização da Cultura e sempre demandaram livros da comunidade. O primeiro que 140 

saiu, este aqui, o Partilhar o Olhar, são delas, são das participantes do Clube. Depois desse 141 

teve um projeto coordenado por nós com a Cultura, que é Memórias de um Lugar, que são 142 

aquelas fotonovelas documentais. Os mais antigos, as gurias não sabem, mas a gente tinha 143 

umas fotonovelas assim em preto e branco. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade 144 

Espírita Maria de Nazaré: Fizeram uma fotonovela aí? Eleonora Kehles Spinato, Clube 145 

de Mães Cristal: Nós fizemos. Em 2007 nós fizemos em termos de fotonovela, documental, 146 

a história do Estaleiro Só, que ainda estava de pé, de uma figueira e da inauguração da 147 

biblioteca, contada pelos próprios moradores e as fotos da telenovela são com os moradores. 148 

Nós fizemos três histórias e a inauguração da biblioteca. Depois disso começou a entrar o 149 

projeto do Barra Shopping, já tinha o Big e para a entrada do Big tinha a Vila Cai-Cai ali, que 150 

ela foi retirada dali para a construção do Big. Então, para construir o Barra Shopping eles 151 

tiveram que retirar todas as vilas que tinham ali, os moradores. Aquelas pessoas que moravam 152 

ali vieram para cá para construir o hipódromo e ficaram morando ali. Muitas dessas famílias 153 

participavam do grupo da FASC a Vida Continua, que era ali no Cristal. Então, elas tiveram 154 

que sair dali para a entrada do Barra e foram cada uma para a Restinga, para Hípica, foram 155 

colocados, como sempre acontece, tira as vilas e coloca às margens. Então, o livro todo tem 156 

os mesmos textos, mas em comemoração aos 15 anos. Então, é uma publicação bem melhor. 157 

Fizemos esse lançamento virtual, com todas elas, as que estavam vivas ainda. Foi 158 

emocionante, estavam com as famílias, os netos, lendo os poemas estão aqui. Então, alguns 159 
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desses eu tenho e posso deixar para vocês. E agora nós fizemos da última vez, nós fizemos 160 

uma parceria no Projeto Idoso Ativo Vida Saudável, com a Universidade de Ciências da 161 

Saúde e a UFRGS, uma botânica e duas farmacêuticas, que escreveram orientações para o uso 162 

de plantas medicinais. Por quê? Não tem um idoso que não receite um chá. Eles gostam de 163 

receitar chá e a gente não quer tirar isso dos idosos. Mas, ao mesmo tempo, tem algumas 164 

plantas que o princípio ativo atuam sobre alguma medicação que elas estão tomando e dá 165 

algum efeito, dá algum problema, até as quantidades. Então, essas meninas fizeram, nós 166 

conversamos e elas fizeram o livro orientações para o Uso de Plantas Medicinais. Então, ali 167 

tem a questão de dosagem, do que é feito, o que é mito e o que é realidade. O livro está 168 

pronto, demorou um pouquinho, porque a universidade tem um cuidado muito grande em 169 

falar sobre o uso de plantas e tudo mais. O livro passou por três pareceristas, que demoraram 170 

muito tempo e passo também pela linha editorial. Claro, têm alguns errinhos que depois a 171 

gente encontrou, inclusive, um deles, ele pediu para eu fazer o prefacio e eu escrevi, 172 

alinhando um pouco da história das idosas, de receitarem, sem desconstituir isso, porque isso 173 

é importante, mas também alinhando um pouco as questões mais da ciência também. Eu 174 

assinei como Conselheira do Conselho Municipal do Idoso e a editora colocou como 175 

Conselho Municipal do Idoso. Eu não assinei como o Conselho, eu estou Conselheira, mas 176 

passou assim. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Por mim não tem problema. 177 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu coloquei para elas que foi com o 178 

recurso do Fundo e que eu era Conselheira, aí colocaram assim. Ele já foi lançado, semana 179 

passada eu coloque para vocês, está gratuitamente para baixar no site da universidade. Houve 180 

outro erro, porque elas colocaram que será disponibilizado para todo o Rio Grande do Sul e 181 

não para toda Porto Alegre. Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e 182 

Cidadania – Fasc: Mas é e-book. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Mas 183 

eles gostam é do papel, né. A Lira já recebeu até telefonema do interior do Estado pedindo. 184 

[Risos]. Priscila Santana, Parceiros Voluntários: Olha o impacto! Eleonora Kehles 185 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Nós fizemos mil exemplares para doar. Nós pretendemos 186 

fazer uma tarde de autógrafos. Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria 187 

de Nazaré: Parabéns. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: É, parabéns! 188 

[Aplausos]. O próximo assunto agora é sobre a audiência. Elisiane Albuquerque, Asilo 189 

Padre Cacique: Sim, só para informar que dia 16/03 nós íamos ter uma audiência com o Sr. 190 

Lélio, que foi Presidente deste Conselho, onde as nossas instituições foram acionadas, houve 191 
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um processo tanto contra a Prefeitura, quanto às instituições que estavam no Conselho 192 

naquela época. Fomos lá, era uma causa em função de danos morais por conta da sua saída do 193 

Conselho. Mas ele não compareceu na audiência. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 194 

Grande do Sul: Bom, era isso, então. Vamos encerrar e continuamos aqui.  195 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho Municipal do 196 

Idoso, às 16h30min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia Costa Ribeiro, sob o 197 

Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, prevalecendo o princípio da presunção de veracidade.  198 


